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王榮：政協需加強廉政建設
前任陳紹基朱明國皆落馬

香港文匯報訊（記者 王玨、江鑫
嫻 兩會報道）全國政協委員、國務
院扶貧開發領導小組原副組長范小建
昨日在大會發言指出，到2020年，中
國將解決八千萬人口的貧困問題。當
前，中國社會收入差距更大，1994年
堅尼系數為0.37，2013年堅尼系數為
0.47，因而減貧難度更大。他建議，
將扶貧開發納入國家「十三五」規
劃。

收入差距擴大 投入增長趨緩
范小建說，當前中國減貧工作面臨

四大不利條件：第一，GDP增速減
緩。今後年均GDP增幅大約將保持在
7%左右，加上結構調整、壓縮過剩產
能，淘汰落後產業，都將影響就業；
第二，收入差距更大。1994年堅尼系
數為0.37，2013年堅尼系數為0.47。
收入差距擴大，減貧難度更大；第
三，投入增長放慢。隨着財政增收速
度放緩，近兩年扶貧投入的增幅明顯
趨緩，2011年到2013年，財政綜合
扶貧投入的增幅分別是41%、32%、
24%，專項扶貧投入增幅從2012年的

22.8%下降到 2014年的 9.78%；第四，農村
「老齡化」、「空心化」日益嚴重，缺乏發展
活力。此外，目前農產品價格遭遇「天花板」
和「地板」的雙向擠壓，利潤空間狹小，農民
增收面臨更多困難。
為此他建議：把縮小發展差距、降低堅尼系

數作為重要目標，同時將扶貧開發納入國家
「十三五」規劃，各部門的「十三五」規劃要
與國務院批准的連片特困地區扶貧攻堅規劃相
銜接，加大支持力度。

省委書記自「揭短」：
閩貧困人口近百萬

國家主席習近平今年 1 月到雲南視察時提
出，「扶貧開發是我們第一個百年奮鬥目標的
重點工作，是最艱巨的任務。」這讓扶貧開發
再度成為內地熱詞。習近平1988年至1990年在
福建寧德工作時，就特別關注扶貧開發工作，
收錄了他在寧德工作期間的29篇講話和文章的
《擺脫貧困》一書，去年底也隨同《習近平談
治國理政》在台灣發行及銷售。二十幾年過去
了，這個沿海省份的扶貧工作依然艱巨。「福
建還有將近100萬貧困人口，要在2020年全面
實現小康，任務還十分艱巨。」全國人大代
表、福建省委書記尤權日前在中外媒體面前主
動亮出「家短」，指出這個沿海發達省份鮮為
人知的一面，令前來追逐「自貿區」、「平潭
開發」、「閩台合作」等熱點話題的港台記者
甚感新奇。

「全面實現小康一個不能少」
為了讓海外記者明白「扶貧」的概念，尤權

給記者們講了一個故事。1984年，一封反映福
建省福鼎一個名叫赤溪的小山村貧困落後狀況
的群眾來信引起了中央的重視，同年9月，中
共中央、國務院頒發了通知，全國性的扶貧攻
堅工作由此拉開了序幕。30年過去了，赤溪村
從「吃地瓜、住茅草屋、穿草鞋」到人均年收
入超過一萬元人民幣，相當於1984年的60倍。

尤權感歎道，「赤溪村的變化是福建，也是
全國扶貧攻堅的縮影。」「福建全面實現小
康，一個不能少」。尤權提高嗓音稱：「『硬
骨頭』要啃下來，我們要有敢於擔當的精
神。」

他說，扶貧工作要從福建實際出發，尋找適
合自己發展的路子，通過精準扶貧，真正把
「輸血」和「造血」結合起來。要以「滴水穿
石、弱鳥先飛」的精神，
自力更生，艱苦創業。

■記者 米南、葉臻瑜
兩會報道
����

香港文匯報訊（記者 王玨、江鑫嫻 兩會報道）新當選的廣東省政協主席王榮，正在京列

席「兩會」。昨天他面對記者拋出朱明國、陳紹基兩位前任均涉貪落馬，是否對自己履新造

成壓力的問題時表示，多位政協委員、政協領導捲入腐敗案件，確實給政協形象帶來負面影

響，雖然很多委員的貪腐問題是進入政協崗位之前發生，但作為一個重要的政治組織，政協

依然需要加強廉政建設，時刻保持警戒。

立法法大修 稅率由法律規定
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）立法法大修草

案正式提請全國人大審議。很多人注意到現草案較此前刪除
了「稅率調整由法律規定」條款，社會上因此質疑立法法雖
確立「稅收法定」原則，但全國人大仍有可能默許行政部門
隨意加稅。全國人大常委會法工委副主任鄭淑娜昨日表示，
草案明確稅種要由法律規定，稅種即包括納稅人、徵稅對
象、計稅依據和稅率，也就是說立法法修改後稅率調整也需
由法律規定。
針對內地立法工作中部門化傾向、爭權諉責現象較突出等
問題，鄭淑娜表示，立法法修正案作出如下規定：注重發揮
人大在立法當中的主導作用；完善行政法規的制定程序；對
部門規章的權限進行了規範等。「這就是說不能『法外設
權』，要通過幾方面規定來防止部門利益法律化的問題」。
外界一直期待立法法修改後，很多行政部門的限購、限

行等「紅頭文件」將不再「任性」。鄭淑娜就此表示，上述
這些「紅頭文件」不屬於立法法調整範疇。限行、限購的問
題，若有相關的法律法規依據就是合法的。若在沒有法律依
據的情況下，地方政府的規章在制定地方性法規條件尚不成
熟的，可以先制定政府規章，但是滿兩年必須要提交本級人
大制定地方性法規，如果不提交，滿兩年就要失效。

賦予設區市擁地方立法權
立法法的修改，賦予284個設區的市擁有地方立法權，也
令外界更加關注地方性法規和上位法存在相衝突的情況。鄭
淑娜表示，立法法賦予所有設區的市後，大家擔心怎樣保證
法制的統一，避免立法過多過濫甚至地方立法變為長官意志

等問題，為此立法法從事前、事中和事後建立五道防線。
鄭淑娜表示，第一道防線，是明確要求省一級人大常委會
要根據設區的市的人口數量、地域面積和經濟社會發展的情
況，以及立法需求和立法能力等因素綜合考慮地方性法規制
定的具體步驟和時間。第二道防線，是對設區的市立法權作
出限定在城鄉建設和管理、環境保護和歷史文化保護幾類事
項，並非全部放開。
第三道防線，必須遵守不牴觸原則。設區的市制定地方性
法規，不得與國家的法律、行政法規包括所在省的地方性法
規相牴觸。第四道防線，設區的市制定出的地方性法規要報
省一級人大常委會批准後才實行。最後一道防線，前面四道
防線都沒有出現問題，還出現違反上位法的時候，還須報全
國人大常委會和國務院備案。
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香港文匯報訊 參加兩會報道的外國記者認
為，中國重振古絲綢之路的國家戰略有望使鄰
國及絲路沿線的其他國家受益。
據《中國日報》報道，李克強總理在政府工作
報告中指出，中國將同有關國家合作，推進絲綢
之路經濟帶和21世紀海上絲綢之路的建設，即廣
為人知的「一帶一路」戰略。李克強在報告中指
出，「我們將擴大內陸和沿邊地區開放。」
《西班牙國際經濟》記者阿爾伯特．勒布朗
表示，通過恢復古代貿易路線，中國將加強與
亞洲、歐洲及非洲國家的自由貿易。
俄羅斯阿爾法電視台資深記者吳牧一（音
譯）表示，中國的「一帶一路」戰略將給有關
國家帶來重大的變化，將有利於俄羅斯高鐵、
天然氣、石油、發電廠等方面的發展。
埃塞俄比亞記者澤卡尼亞斯表示，因中國提出的
21世紀海上絲綢之路推進的鐵路建設已經給非洲的
一些臨海國家帶來了好處。如2014年5月，中國與
肯尼亞簽署協議，在蒙巴薩島與內羅比之間修建一
條造價38億美元的鐵路，第一期工程結束後肯尼亞
將實現與烏干達、盧旺達、布隆迪以及南蘇丹的鐵
路連接。除臨海國家外，非洲的內陸地區也有望從
中國的「一帶一路」舉措中獲益。

錢穎一：

中國經濟有「韌性」刺激政策莫「任性」
香港文匯報訊（記者 王玨、江鑫嫻 兩會報道）全

國政協委員、清華大學經濟管理學院院長錢穎一昨日
下午在政協大會發言指出，中國經濟「韌性」程度
高，面對當前經濟下行，不應該出台大幅度刺激需求
的政策，也不能過度依賴央行的貨幣政策。他認為，
刺激需求只能有暫時效果，但改變不了潛在經濟增
速，更會惡化經濟中的扭曲。
錢穎一在題為《中國經濟增速下行：如何看如何

辦？》的發言中表示，2014年中國GDP增長速度下
滑到7.4%，為1990年以來最低。對比30多年平均增
速超過9%的增長，7.4%低於年初制定的7.5%目標。
不過需理性分析中國經濟增速下降的原因，其中包括
潛在經濟增長率的下降、扭曲經濟結構的糾正、政府
激勵機制變化等等。

留給市場企業調整空間
他認為，面對經濟下行，不應該出台大幅度刺激需求

的政策。刺激需求只能有暫時效果，改變不了潛在經濟

增速，更會惡化經濟中的扭曲；
同時不應該過度依賴央行的貨幣
政策。貨幣政策要起作用，必須
配套結構調整措施。
錢穎一提出三條建議應對中

國經濟下行。第一，留給市場
和企業內生調整和發展的空
間。中國經濟「韌性」程度
高，不僅政府調節能力強，個
人和企業對市場變化的適應程度也大，要給市場自我
調節的空間，給個人和企業調整的機會。
第二，發揮政府在供給政策上的作用。一方面減少行
政審批、加快財稅改革和國企改革、為民營企業鬆綁、
促進金融創新、鼓勵創業等，另一方面是政府可以支持
產業發展，但要改變方式，發揮規劃、協調等作用。
第三，重新定義政府激勵機制，建立新型政商關

係。把政府在經濟中的作用從「參與型」轉到「服務
型」，既減少政府腐敗，又把企業解放出來。
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香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩
會報道）全國人大常委會工作報告
提出，2015年要推進反腐敗國家立
法工作。全國人大常委會法工委刑
法室主任王愛立昨日表示，反腐敗
國家立法是綜合的系統工程，包括
刑法、刑事訴訟法以及行政監察法
等。已通過常委會初次審議的刑法
修正案（九）將進一步完善貪污賄
賂犯罪的條文，預計在今年內出
台。
王愛立表示，已在去年10月經過

全國人大常委會初次審議的刑法修
正案（九）通過多個方面，對有關
貪污賄賂犯罪的條文加以完善。
一是修改了貪污罪和受賄罪的定

罪量刑標準，不再單純以具體的數
額作為定罪量刑標準，而是將犯罪
的情節和數額綜合作為定罪量刑標
準。二是完善了行賄罪的財產刑規
定。對行賄罪處理作出進一步從嚴
限定，目的就是加大對行賄犯罪的
處罰力度。三是增加規定了利用國
家工作人員的影響力來謀取不正當
利益，而向其親屬或者關係密切的
人員來行賄的犯罪。

目前身兼廣東省政協主席、深圳市委書記的王榮昨日
下午在人民大會堂列席全國政協會議。他受訪時指出，
履新廣東省政協主席後，將圍繞政協委員進一步提高參
政議政能力、發揮工作主動性、增強政協自身建設等方
面開展工作。
對於記者提問朱明國、陳紹基兩位前任政協主席均涉
貪落馬是否對自己造成壓力，他爽朗一笑，並欣然作
答。

時刻保持警戒 廉潔參政議政
王榮說，部分政協委員身陷腐敗案件，確實為政協形

象造成負面影響。但正像政協發言人呂新華所說，一些
政協委員以及政協領導的腐敗問題，大都不是在政協崗
位上發現的，很多出自當事人進入政協崗位之前。不過
他也認為，儘管如此，政協作為一個政治組織，依然需
要加強廉政建設。當前社會正處轉型期，各個領域都可

能出現腐敗問題，政協也須時刻保持警戒，加強自身建
設，以保證廉潔地參政議政。
此外，有記者提及去年年底國務院正式批准設立的廣
東自貿區相關問題，王榮指出，李克強總理不久前在政
府工作報告中提出，積極推動上海、廣東、天津、福建
自貿試驗區建設，在全國推廣成熟經驗，形成各具特色
的改革開放高地。自貿區是中央給予深圳與廣東的一個
改革開放的新平台。作為中國改革開放特區，三十多年
來，深圳在中國改革開放進程中發揮了重要作用，自貿
區的設立賦予了深圳新的改革開放內容。未來，廣東自
貿區將在金融創新、進一步降低開放准入等方面大有可
為。對於有媒體稱，廣東自貿區將於3月18日掛牌，王
榮表示，廣東自貿區已經正式獲批，至於掛牌時間，須
由中央政府、中央有關部門與地方商榷，但掛牌只是個
形式。

■范小建委員作《面對新常態扶貧開
發要有新舉措》的發言。 新華社

◀◀王榮認為王榮認為，，當前社會正處轉型期當前社會正處轉型期，，各個領域都可各個領域都可
能出現腐敗問題能出現腐敗問題，，政協也須時刻保持警戒政協也須時刻保持警戒，，加強自加強自
身建設身建設。。 網上圖片網上圖片

▲▲王榮昨日接受媒體採訪王榮昨日接受媒體採訪。。 江鑫嫻江鑫嫻 攝攝

■錢穎一 新華社

■昨日，十二屆全國人大三次會議新聞中心舉行記者會，全
國人大常委會法工委負責人答記者問。 新華社


